



## 普遍教育を学び社会人、研究者としての 基盤を作ろう！



千葉大学 普遍教育センター長 舟島なをみ  
ふなしま

千葉大学では、一般教育や教養教育の“その先”を行くものとして、普遍教育が導入されています。けれども“普遍教育ってつまり何？”と思う方もまだまだいるのも事実。そこで今回は、普遍教育センター長である舟島なをみ先生に、普遍教育についてお話を伺いました。

### 【PROFILE】

大学院看護学研究科教授。看護学博士。千葉大学看護学部で看護教育学領域の教鞭を執るとともに、普遍教育センター長としても多忙な毎日を送っている。ハルピン医科大学との共同研究を機に同大学の客員教授に就任し特別講義を行うなど、海外との交流にも積極的。

### 最初は千葉大の スケールに圧倒！

先生と千葉大学との関わりのきっかけを教えてください。

私が千葉大学に来たのは、平成五年、看護学部の博士後期課程の開設の時です。十三年間の病院勤務を経て、聖母女子短期大学、埼玉医科大学と医学系の小さな大学で教員をしており、総合大学への就職は千葉大学が初めてのこと。まずはその規模の大きさに驚いたのを覚えています。それまでは一クラスが四十人前後というスケールだったのが、千葉大学は教員の数だけで一、二〇〇人にもなるんですから。でも、看護学部の学生を含め、皆真面目で優秀、勉強熱心だな、という印象を持ちました。

現在、看護学部ではどんな研究をされているのですか？

私の専門分野は「看護教育学」です。看護教育学の研究手法論の開発や、看護継続教育の支援システムの構築などを研究しています。また、博士課程を終え博士の学位を取得し、その後も研究生として残った方のための「研究推進コース」というものも作っています。ここでは、研究方法論に加え、教員としての研究指導能力の獲得や科学研究費補助金獲得のための申請方法など、研究者として自立するためのさまざまなノウハウを教えています。せつかく博士課程まで勉強したのだから、その先の道も

拓いていけたら、そんな気持ちで共に学んでいます。

### 普遍教育とは 学問の底力を養うこと

先生は、普遍教育センター長でもいらつしゃいますね。普遍教育とはどんなものなのでしょうか？

普遍教育は、平成六年に教養部の廃止後に生まれた、千葉大学独自の理念に基づくものです。いわゆる一般教育や教養教育にはない広がりがあり、社会の一員として備えておくべき素養や知力、総合的な判断能力を養うことを目的としています。高校までの「知識や技術を習得する」姿勢から「学問を探究する」姿勢へとシフトするための土台をつくる場とも言えるでしょう。

学問研究の道を作るには、幅広い科目を勉強して視野を広げるとともに、世界がどのようになっているのかを知り、各自の専門とする学問がどのような位置付けなのかを知る必要があります。普遍教育は多くのジャンルをカバーしているため、専門をすぐに学びたい人にとっては、一見回り道のようにも思えるようです。でも、実は学問を成長させるための重要な過程なんです。

では、具体的にどんなカリキュラムなのでしょう？

特徴のある科目として、教養コア科目と教養展開科目があります。教養コア科目は、理系・文系を問わず、すべての学生の必修科目で「論理と哲学」「こころと発達」「芸術と文化」「社会と歴史」「くらしと環境」「いのちと科学」の六つの領域があります。さらに、展開科目には八つの柱があり、より広範な内容を学ぶ場となっています。普遍教育センターでは、このコア科目と展開科目を含め、一、三〇〇を超える科目を準備しています。外国語教育にも力を入れていて、初習外国語は外国語大学に匹敵する七カ国語の授業を用意しています。

大学は、専門的なことを学ぶ場だと思われがちですが、普遍教育はかなりの範囲をカバーしていますね。千葉大学には九つの学部と十一の大学院研究科、さらに多数の研究セ



総合校舎中庭にて

ンターがあります。これらの下地があるからこそ、普遍教育センターで一、三〇〇という科目数を設ける事ができるのです。学生の皆さんにとって、各分野の最先端の先生の講義を受ける事は、非常に有益です。ただ、一度入学してしまうと、このすごさがどうしても見えにくくなってしまふので、先生方のさまざまな努力を無駄にせず、その価値をきちんと見えるようにするのも、私たち普遍教育センターの役割だと思っております。

### 学生にも教員にも 価値を見いだしてもらっ ことがセンターの使命

具体的にはどのようなことを行っているのですか？

まず、入学後に「普遍教育って何？」というガイダンスを行っています。普遍教育の意義と特徴をお伝えし、「大学に来たら、いち早く専門科目を学びたい」という学生の考え方のギャップを埋めています。また、大学生生活を初めて千葉大学で送るため、他の大学を知らない学生には、千葉大学と普遍教育の価値、学ぶ環境の素晴らしさを説明しています。二〇一一年は合計五回のガイダンスを実施し、約八〇〇人の学生に参加いただきました。これまで以上に普遍教育について理解していただけたと思います。

確かに、大学では、その環境が当然のように感じてしまうこともありまふ。改めてその価値を説明いただくことは、学ぶ学生にとっても大きな自信になると思います。他にはどのような事を？

学生から授業アンケートを提出してもらったり、満足度調査の結果を確認し次回以降に改善策をとる他、毎年十一月には、学長や理事も参加する学生懇談会を開催しています。学生の皆さんからは手厳しいご意見をいただく

こともあり、教員としては落ち込む事もありますが（笑）、同時に身の引き締まる思い、教育への情熱を思い出させてくれる場でもあります。ここで挙げられた意見は、できる限り授業へとフィードバックしています。特に学習環境の改善、たとえば、電球の明るさや自習室の使用についてなどはすぐに対応しています。その結果、普遍教育に対する学生の満足度は毎年上昇を続けることができています。

千葉大学の普遍教育は、他大学からも注目を浴びているようですね。

はい、特に全国の国立大学で着目されており、教養コア、教養展開という言葉も散見されるようになってきました。どの大学も、一般教育、教養教育の「その先」を模索しているのだなと感じます。その中で千葉大学が目まわっているのは有り難いことだと思えますし、ぜひ他大学とも切磋琢磨して良い教育、研究を行っていきたくですね。

最後に千葉大学の学生にメッセージを！

私は、千葉大学の学生の皆さんは優秀だと感じています。ふだんの授業はもちろんですが、外部シンポジウムや他大学との研究などにおいて、的確な意見を堂々と発表できる姿は頼もしくもありました。ただ、最近では留学などへの意識が低下しているようです。もっと積極的に出て行ってほしいですね。

私の好きな言葉に、「一眼は近く脚下を覗、一眼は遠く理想を眺む」という言葉があります。自分の土台をしっかり作り、足下、そして自分の居る場所を確かめながら理想を追求すること、それが大学生にとって必要だと思えます。普遍教育センターは学生の社会人として、研究者としての土台づくりをサポートします。



執務机にて

# 体育会

## サークル特集

スポーツ大好き! 千葉大学の体育会サークルを紹介します。

### 女子バスケットボール部



●どんなサークル?

私たちは秋のリーグ戦で2部昇格を目指して日々活動しています。上位のチームと比べると体格や技術で劣る部分はありますが、そのなかでも自分の得意なプレー・一人一人の長所を生かしたプレーを試合で出せるよう日々練習に取り組んでいます。

●部員数は?

プレーヤー18人/マネージャー4人で活動しています。

●活動内容は?

火: 16時~18時  
水: (1・3・5週目) 19時~  
(2・4週目) 18時~  
金: 16時~18時  
土: 12時~15時  
すべて第一体育館で活動しています。

【主な戦績】

平成22年度関東リーグ3部 14位 (24チーム中)

●お知らせ

随時プレーヤー・マネージャーを募集しています。少しでも興味を持たれた方は気軽に体育館へお越しください!

### 馬術部

●どんなサークル?

馬術とは、馬に乗って思いのままに動かすスポーツです。馬のお世話、健康管理から騎乗練習、調教まで部員自身で行っています。人馬一体を目指して日々活動中です!

●部員数は?

人15名 (男女=1:2)、馬7頭、犬2匹、猫6匹

●活動内容は?

千葉大学馬術部馬場にて週1からの泊まりシフト制

【主な戦績、記録】

2010年度 関東学生新人戦・会長杯出場  
2010年度 国公立戦国公立戦出場  
2010年度 東日本学生馬術大会第3位

●その他、アピールポイントやお知らせ

馬場の馬、犬、猫たちは癒し効果バツグンです!!  
動物好きにはたまりません。馬術はやればやるほどおもしろくなる、奥が深いスポーツです! 泊まり込みで活動するので部員はとっても仲良しです。  
興味のある方は是非馬場に遊びに来てくださいね!



連絡先

HP:<http://www.adachicken.com/chiba/>  
e-mail:[tibaiyutubu@gmail.com](mailto:tibaiyutubu@gmail.com)

### セパタクロー部

●どんなサークル?

セパタクローとは、簡単に言うと足で行うバレーボールのようなものです。1チーム3人でサーブ、トス、アタックを、手を使わずに行います。  
僕たちは県内唯一のセパタクロークラブとして活動しています。皆が大学でこのスポーツに出会い、今では楽しく、そして「勝てるチーム」を目指し日々練習しています。

●部員数は?

男: 15人、女: 1人

●活動内容は?

月、水、木に第一、または第二体育館で活動しています。また年に五回ほどある大会に参加し、夏には早稲田や慶応など他大学との合同合宿もしています。

【主な戦績】

2010年全日本ジュニア選手権 準優勝  
全日本学生選手権 ベスト16

●その他、アピールポイントやお知らせ

初心者当たり前!  
アクロバティックな空中戦!  
アジア大会銅メダリストの  
カリスマコーチ!  
部員募集中! みなさん実際に  
見に来て、体験してみてください!



連絡先

詳しくは「セパタクロー 千葉」で検索!  
ホームページURL: <http://sepaktakrawchiba.web.fc2.com/>

### 競技ダンス部

●どんなサークル?

私たちは「競技ダンス」という名前の通り、ダンスのうまさをも他大学と競い、競り勝つために日々ダンスの練習をしています。大学単位で戦うので同じ大学内の部員は仲間であり、かつ良きライバルです。また大前提としてダンスは競技としてよりも楽しむことの方が強いと私たちは思いますのでダンスを楽しみながら日々活動しています。

●部員数は?

24人

●活動内容は?

週3日、屋内で活動しています。  
春、夏は合宿もあります!

【主な戦績、記録】

第101回東都大学学生競技ダンス選手権大会  
団体成績4位  
第87回東都日本学生競技ダンス選手権大会 I 部戦  
団体成績7位

●お知らせ

初心者、見学者大歓迎です!

連絡先

直接練習場へお越しください。

### カヌー部

カヌーの名の通りキャンプとカヌーから、ゴムボートでのBBQやキャンプファイアといった活動を通して



房総半島・大島) 新歓キャンプ

ホームページ <http://www.cuct.jp/>  
mail.jp

### ゴルフ部



●どんなサークル?

ゴルフを通じて技術と人間性の向上を目指しています。

●部員数は?

男女計15名前後です。

●活動内容は?

毎週月・水・木・金・土曜に北門付近の練習場で、16:00~日没まで練習しています。  
そのほか、おおよそ月1ペースのラウンドのほか、3月に春合宿、8月に夏合宿があります。  
春季、秋季にはブロックリーグ(大会)にも出場します。

●お知らせ

まったく経験のない方でも大歓迎です! ゴルフは生涯楽しめるスポーツですので、大学生であるこの機に始めてみてはいかがでしょうか?  
サークル会館3階の部室もしくは練習時間に直接お越しください!  
体験可です。

# 少林寺拳法部



## ●どんなサークル？

千葉大学の少林寺拳法部はとにかく楽しい部活です！みなでわきあいあいと練習できることが1番の目標です。しかし、練習中は真面目に熱心に、メリハリをつけて修行に励んでいます。大学の“体育会系”と聞いて、イメージしてしまうようなきつい練習や、理不尽なまでの上下関係はありません。

## ●部員数は？

現在、現役部員は3年生4人、2年生9人の13名です。

## ●活動内容は？

練習は、大学の武道場で、火・水・木の18時から20時までに行っています。近隣の道院の練習に参加させていただくこともあります。春、夏、冬には合宿を行い練習に励むと共に、練習外では様々な企画をみなで楽しみます。香川県の本部合宿にも参加しています。

## 【主な戦績】

昨年の大会では、千葉市民大会、市原市民大会で部員の多くが入賞することができました。

## 連絡先

ぜひ武道場で、千葉大学少林寺拳法部の魅力をその目で確かめてください!!  
(HP→<http://chibashorinji.web.fc2.com/>)

# 陸上競技部

## ●どんなサークル？

私たち陸上競技部は、記録の向上を目指して日々練習に励んでいます。部員には全国大会上位入賞者もいれば、大学から陸上を始めた人もおり、それぞれの目標に向かって走り、跳び、投げています。



## ●部員数は？

約60名です。教育学部を中心に、理・工・園芸・法経・文・医など多くの学部の学生や院生と一緒に練習しています。

## ●活動内容は？

体育館裏の陸上競技場にて火・水・金・土に合同練習、月・木にフリー練習を行っています。主に4～10月がトラックシーズンで、自己ベスト更新や上位入賞を狙って大会や記録会、対抗戦に出場しています。また、10月に行われる箱根駅伝予選会では、本戦出場枠をかけて熱いレースを繰り広げます。

## 【主な戦績】

日本ジュニア 女子三段跳び優勝  
全カレ、関カレ多数出場

## ●お知らせ

選手、マネージャー募集中!!



# 徒歩旅行部

## ●どんなサークル？

徒歩旅行部は、通称ワンダーフォーゲルと呼び、登山を主な活動としており、今年で56周年を迎える歴史ある部です。

## ●部員数は？

現在10名程です。

## ●活動内容は？

基本的には関東近郊の山を1泊2日で登り、夏休みには日本アルプス、春休みには島やスキーに行ったりと、仲間が集えば日本全国に行きます。もちろん、準備はしっかり行います。トレーニングは月曜・水曜18:00～行っています。

## 【活動実績】

- 4月 新歓ハイク(高尾・陣馬山)
- 6月 金時山・雲取山
- 7月 鳳凰三山
- 8月 富士山
- 10月 赤岳(八ヶ岳)
- 12月 伊豆大島

## ●お知らせ

現在、新入部員を大募集中です!  
体育会系サークル会館1階“けるん”の看板のある部室が目印ですので気軽にお越し下さい!



# 空手部



## ●どんなサークル？

千葉大学空手部は空手を通して心も身体も鍛える為に、仲間たちと切磋琢磨しながら日々練習に励んでいます。自分の身を護れるのは自分だけ。武道に興味のあるはもちろん、運動が苦手な人でも一から段階的に指導するのでやる気と情熱さえあれば強くなれます。練習は真剣に、オフは本気で楽しむのが私たち空手部です。新生いつでも大歓迎!!  
「今始めるから強くなる・・・!!」空手部に一度足を運んでみてください!!

## ●部員数は？

現在、部員は46名。うち女子10名以上。新入生も現在12名が入部!!

## ●活動内容は？

練習：火・木・土 16:30～  
場所：剣道場(体育館の隣)

## 【主な戦績】

成績：大学選手権大会 優勝  
関甲信大会 準優勝



# キャンピ

## ●どんなサークル？

僕たちキャンピングツアー部は「自然を楽しむ」というコンセプトのもとツアーが主な活動です。具体的には山岳部などが行うような本格的な登山、川下り、離島などでのシュノーケリングや探検、景勝地でのキャンプではE-yaerを楽しんだり幅広く、バラエティーに富んだ活動を行っています。一生モノの仲間を作っていきます!

## ●部員数は？

45人

## ●活動内容は？

- 毎週金曜日18:00～部会
- 4、5月おためしキャンプ(原)
- 6月月例キャンプ
- 8月夏合宿
- 10月月例キャンプ
- 3月春合宿

## 連絡先

キャンピングツアー部  
E-Mail [cuct@hotmail.com](mailto:cuct@hotmail.com)



# 東日本大震災

## 被災者の希望をつなぐ思い出の『写真』

〜岩手県野田村から〜

戦後最大、未曾有の被害をもたらした「東日本大震災」。そのさなか、被災地の郷里に戻り、仲間とともに街の人の多くの「思い出の品」を救い上げた人がいます。今回は、その活動とともに、被災地の現場についてお話を伺いました。

——小田さんは、震災当日は千葉にいたんですね。

その日はアルバイトの最中で、まさか地元があんなことになっていいるとは思いませんでした。ようやく自宅に戻って岩手の状況を知り、上京している友人と急遽連絡をとって、地元へと戻ることにしたのです。ボランティアとか支援とか、そういうことではなく、ただただ家族と友人が心配という一心からでした。けれども、千葉と野田村は直線で七〇〇キロも離れていいます。高速道路は使えず、ガソリンもない。到着したのは出発から二日後の十四日昼のことでした。

——十四日はまだまだ地震の爪痕が残っていた頃ですね。

覚悟はしていたのですが「ここが本当に自分の育った村なのか？」という思いでいっぱいでした。内陸一キロ以上まで波が来て、家も流され、二階の一部が崩壊して残っていた状態でした。家族は幸いにも親戚の家に避難して無事でしたが、近所の人、部活の後輩など亡くなった人もたくさんいました。まずは、実家の片付けをして大切なものを持ち出したのですが、そのうち、がれきの中に写真やアルバムがあるのに気づいて、小さな村ですから、知人が映っているものもたくさんあつたし、どうしても見過ぎすことができませんでした。でも、役場もさまざまな対応で人手が足りない。そこで、駐車場の一角を借りて、写真を洗って展示し、持ち主を探すようにしました。

——津波で何も持ち出せなかった人も多かったと聞きます。喜ばれたのでは？

最初は何人かが足を止める程度でしたが、配給などで人が来る場所でしたから、徐々に人も増え、それにもない届けられる写真も増えてきました。アルバムで数百冊、五万枚以上の写真が集まりました。「孫の写真一枚だけでも」と探すおばあさんや、「亡くなった夫の写真を」という方もいて、「正直、どう声をかけてよいかわからなかったです。でも皆さん写真が見つかったら、「これだけでもあつて良かった」とほっとした笑顔を見せてくれて、少しでも気持ちが前に向けばと思えました。現在は、地元に残る先輩や後輩、主婦の方が、写真救出の作業を続けてくれています。

——被災地を目で見せてきて、何を伝えたいですか。

大変な目に遭いましたが、僕が見た被災地の人は前向きで元気でした。「可哀想な人たち」と被害者にしてしまふのはちよつと違うように思います。その一方で、復興支援は年単位での、長期的な活動が必要です。ボランティアは余っているという報道もあります。が、何かしたい、と思う方は、ぜひ現地サイトで情報を集めて、日々変化する被災地の「今」を知ってください。



小田洋介さん  
大学院教育学研究科  
技術教育専攻2年。  
岩手県九戸郡野田村  
出身。震災当日に地  
元の被災を知り、仲  
間とともに郷里へと  
向かった。将来の目  
標は「岩手県の教員  
となること」。



## 千葉大学ボランティア活動支援センターの活動状況について

千葉大学ボランティア活動支援センターでは、東日本大震災に伴い、ボランティア活動を希望する本学の学生、教職員を支援しています。これまでの主な活動は以下の通りです。

平成23年5月12日現在

### ボランティアについて

		学生		教職員	
		男	女	男	女
登録完了者	141名	68名	65名	3名	5名
登録準備中	42名	13名	25名	2名	2名
活動実施延べ件数	158件	79件	66件	0件	13件

### ボランティアの活動状況

地域	件数	内容
宮城県	104件	泥かき、家屋の清掃・片付け、小学校での学習支援、炊き出し、子どもたちの遊び相手、瓦礫の片付け、救援物資の仕分け、避難所支援、ボランティアの後方支援活動 など
岩手県	3件	炊き出し
福島県	17件	避難所での生活支援・児童への娯楽提供、支援物資仕分け、安否確認支援、屋内外の片付け・泥かき
千葉県旭市	7件	土砂の撤去作業、炊き出し、支援物資配達
浦安市	6件	土砂の撤去作業、簡易トイレの配達
船橋市	10件	避難所での被災者受入れ支援、募金活動
千葉市	6件	支援物資の仕分け、土砂撤去
小計	29件	
その他(東京・京都等)	5件	NPO等での募金活動、支援物資積込みなど
合計	158件	

### 千葉大学ボランティア(瓦礫の片付け)の状況



5月4日(水) 岩手県陸前高田市

### 千葉大学ボランティア活動支援センターホームページ

<http://gakuseiseiengp.chiba-u.jp/volunteer-center/index.html>



千葉大学ではこの他にも数多くのボランティア活動を行っています。

## 「CHIBADAI Press」キャラクター決定!!



ミルくんとナッピー

本誌Vol.13から募集していた「CHIBADAI Press」のキャラクターがついに決定しました！多数の応募の中から選ばれたのは、大学院工学研究科デザイン科学専攻コミュニケーションデザイン研究室（前・視覚伝達デザイン研究室）の鈴木京さん。以前にも国際的なキャラクターコンペティションに応募し、通過したこと

もあるそうで、今回、「CHIBADAI Pressの募集を見て、やってみようかな」と応募した作品が、見事大賞に選ばれました。「デザインをする時に最初に考えたのが、「千葉大ってどんなところだろう？」ということ。キャンパスは桜やイチョウなどの自然が多く、春夏秋冬の移り変わりが感じられる場所で、ま

ずはそれを表現してみようかな、と。そして、CHIBADAI Pressの「押し付けがましくない」イメージを、私の好きなゆるキャラっぽい雰囲気で作ろうと思いました。相棒は千葉県特産のピーナツを動物のようにしています」という鈴木さん。絵を描くのが好きで、特に落書きのようなイラストは「見るのも描くのも大好き」。現在はサインデザイン、グラフィックの作品制作を行っており、将来はデザイン関係に進みたいという目標を持っているのだそうです。今回の制作も「構想期間を含めなければ、2、3日で完成」したそうで、その制作スピードもまた、将来、プロとして活動することを見越しているようです。

美しいキャンパスの四季を思わせるような、頭に希望の木が生えた「ミル」と、相棒の「ナッピー」のコンビは、次号からCHIBADAI Pressの公式キャラクターとして登場します。皆様、可愛がってくださいね！



大学院工学研究科デザイン科学専攻1年  
コミュニケーションデザイン研究室  
(前・視覚伝達デザイン研究室)  
鈴木 京さん